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LES DEGRES DE L'ADJECTIF – LA FORMATION

Les Adjectifs au Comparatif

Le comparatif de supériorité est formé en rajoutant au radical de l'adjectif :

-IOR, ioris pour le masculin et le féminin et -IUS, ioris pour le neutre

Ex :  doctus, a, um  savant donne  doctior, plus savant
        fortis,e courageux donne   fortior,  plus courageux
        sapiens, entis   sage donne   sapientior,  plus sage

Les adjectifs terminés en -dicus, -ficus, -volus ont leur comparatif en -entior

Ex :  maledicus, médisant   fait  maledicentior, plus médisant
        
Les adjectifs en -eus, -ius, -uus forment le comparatif grâce à l'adverbe magis (plus), placé devant 
l'adjectif au positif.

Ex : idoneus, apte        et  magis idoneus, plus apte

Le comparatif d'infériorité est formé en plaçant l'adverbe minus (moins), devant l'adjectif au positif.

Ex : minus beatus, moins heureux

Le comparatif d'égalité est formé en plaçant l'adverbe tam (aussi), devant l'adjectif au positif.

Ex : tam beatus, aussi heureux

Adjectifs présentant des particularités au comparatif

Les adjectifs en  -quus font leur comparatif en -quior
Ex : antiquus, a, um, ancien fait antiquior

assiduus, a, um, assidu fait assiduior
dives, itis, riche fait ditior et divitior
egenus, a, um, indigent fait egentior 
exiguus, a, um, exigu fait exiguior
frugi, indec., honnête fait frugalior
juvenis, is, jeune fait junior
nequam, indéc., qui ne vaut rien fait nequior
posterus, a, um, suivant fait posterior
providus, a, um, prévoyant fait providentior
senex, is, vieux fait senior
sinister, tra, trum, qui est à gauche fait   sinisterior 
strenuus, a, um, actif fait strenuior
vetus, eris, vieux fait vetustior



Les Adjectifs au Superlatif

Le superlatif de supériorité est formé en rajoutant au radical de l'adjectif :

-ISSIMUS, a, um

Ex : docta mulier, une femme savante       doctissima mulier, une femme très savante
        fortis vir, un homme courageux         fortisssimus vir, un homme très courageux
        

Les adjectifs terminés en -er  font le superlatif en -ERRIMUS, a, um

Ex: acer animal, un animal rapide         acerrimum animal, un animal très rapide

Les six adjectifs suivants, terminés en -ilis, ont leur superlatif en -ILLIMUS, a, um

facilis, e, facile        difficilis, e, difficile
similis, e, semblable        dissimilis, e, différent
gracilis, e, grêle        humilis, e, humble

Les adjectifs terminés en -dicus, -ficus, -volus ont leur superlatif en -ENTISSIMUS, a um

Ex : benevolus, bienveillant         benevolentissimus, très bienveillant

Les adjectifs en -eus, -ius, -uus forment le superlatif grâce à l'adverbe maxime, placé devant 
l'adjectif au positif.

Ex : maxime idoneus, le plus apte, très apte  maxime pius, le plus pieux, très pieux

Les adjectifs en  -quus font leur superlatif en -quissimus
Ex : antiquus, a, um, ancien fait  antiquissimus

Le latin a d'autres façons d'exprimer le superlatif de supériorité.

1) On peut utiliser l'un des adverbes suivants, qu'on placera devant l'adjectif au positif :

admodum, très, extrêmement apprime, très, surtout
imprimis, particulièrement maxime, très, le plus
oppido, fort, extrêmement perquam, très, tout-à-fait
sane, entièrement valde, très, fort
 

      2) On peut rajouter à l'adjectif, pris au positif, soit le préfixe PER, soit le préfixe PRAE.

Il y a plus de 150 adjectifs formés avec le préfixe per-.

Ex : perdifficilis, très difficile perdulcis, très doux
       perfrigidus, très froid pergravis, très lourd
       perlevis, très léger perparvus, très petit



Il y a 40 adjectifs formés à l'aide du préfixe prae- avec un sens superlatif.

Ex : praeceler, très rapide praepinguis, très gras
       praepulcher, très beau praerutilus, très éclatant

Le superlatif d'infériorité est formé en plaçant l'adverbe minime (le moins, très peu), devant 
l'adjectif au positif.

Ex : minime beatus, le moins heureux, très peu heureux

Adjectifs présentant des particularités au superlatif

dexter, era, erum, qui est à droite fait dextimus
dives, itis, riche fait divitissimus et ditissimus
exiguus, a, um, exigu fait exiguissimus
exterus, a, um, extérieur fait extremus et extimus
frugi, indec., honnête fait frugalissimus
inferus, a, um, inférieur fait infimus et imus
nequam, indéc., qui ne vaut rien fait nequissimus
posterus, a, um, suivant fait postremus
strenuus, a, um, actif fait strenuissimus

NB :  Le comparatif peut faire défaut à certains adjectifs comme :
nuperus, a, um, récent qui fait nuperrimus au superlatif mais n'a pas de comparatif

Il en est de même pour le superlatif, manquant à certains adjectifs, tels juvenis et senex.

Tableau des comparatifs et superlatifs irréguliers couramment employés

Positif Comparatif Superlatif
Bonus, bon Melior, meilleur Optimus, le meilleur, très bon
Malus,  mauvais Pejor, pire, plus mauvais Pessimus, le pire, très mauvais
Magnus, grand Major, plus grand Maximus, le plus grand, très grand
Parvus, petit Minor, plus petit Minimus, le plus petit, très petit
Propinquus, proche Proprior, plus proche Proximus, le plus proche, très proche
Multi, nombreux Plures, plus nombreux Plurimi, les plus nombreux, très nombreux

Tableau des comparatifs et superlatifs d'adjectifs peu usités au positif

Exterior, extérieur Extremus, extrême, dernier
Inferior, plus bas Infimus ou Imus, très bas
Interior, intérieur Intimus, très profond
Posterior, le dernier de deux Postremus, le dernier de plus de deux



Prior, le premier de deux Primus, le premier de plus de deux
Superior, plus élevé Supremus ou Summus, très élevé
Ulterior, qui est au-delà Ultimus, très éloigné, dernier


